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仪式感——
让老师们燃烧、沸腾

“仪式感”，这是记者采访时老师们提到最

多的一个词。

何宇刚来来复镇潆溪小学时，老师们发言

拘谨，怯于表达。“如果老师都不敢说，没有自

信，又如何影响学生？”初到潆溪小学，老师们的

状态让她受到很大的冲击。

何宇决定从教师个人形象入手，改变教师

外表上的“土气”，万象更新，从“头”开始。何宇

分批次组团带学校女教师去烫头发，食堂阿姨

都没落下。为了说服女教师，她自己先烫，烫完

头发又带大家吃烧烤。容光焕发的女教师们走

在乡村里，成了一道亮丽的风景线。学生也直

呼“老师变漂亮了，有精神多了”。

“何校长确实很有想法，有干劲儿，经常给

我们带来惊喜。”潆溪小学教师王贵容说。

2018 年教师节，何宇悄悄地让办公室主任

李中勇事先采买了一批贺卡。每张贺卡上，何

宇都写了一段话。教师节这天，她拿着贺卡走

进教室，当着学生双手献给老师。讲台上的王

贵容接过贺卡，惊讶得说不出话来，学生们也愣

住了。还没等师生反应过来，何宇已经离开教

室，驱车前往两个村小教学点，给那里的老师送

贺卡去了。

“我们常说，社会要尊重老师，在学校，校长

就要首先尊重老师。”在何宇看来，尊重要体现

在一些细节或活动中，比如贺卡虽然不值钱，但

是自己手写，当场送出，有种仪式感，能让老师

觉得教书被认可。

2018 年底，何宇带着老师们提前过元旦

节。开完会后，夜幕降临，聊得起劲的大家还不

想离开。何宇就提议搞元旦篝火晚会。恰逢

“柴改气”，安宁教学点剩了一堆柴禾，正好派上

用场。杨平记得，大家一下子欢呼起来，分头行

动，不一会儿木柴就被拉到中心校（撤乡并镇

前，潆溪小学名为潆溪乡中心小学）。火焰升起

来，大家唱歌、跳舞，尽情释放。一些老师激动

得拿起手机录小视频，分享给亲朋。

在杨平看来，何宇就像是助力柴禾燃烧的

催化剂一样。之前大家慢吞吞的，就像温水煮

青蛙，而何宇的一些活动策划，让老师们感受到

了热情和温暖，“让你自己想要熊熊燃烧，要沸

腾。”

2019 年三八妇女节，潆溪小学的教职工又

收到了一个惊喜。学校一共有 24位女教职工，

何宇给每人买了一条红围巾。这还没完，送给

女教职工的贺卡由男老师来写，节日当天抽奖，

女教职工抽到哪位男教师写的卡片，哪位老师

就上台送出围巾，并和获奖的女教职工拥抱。

“第一次过这样有意思的妇女节。”王贵容

说，现场的活跃气氛让人难忘，“好耍，又轻松，

又感动。”

厨艺比赛、演讲与朗诵、退休仪式……仪式

感无处不在。仪式感还体现在何宇的QQ空间

上。在与各位老师交往中，何宇有不少观察和

感受，于是专门在QQ空间里开辟了“群星耀潆

溪”专题，记录每位教师。比如总是匆匆忙忙的

总务处主任王富银，有一手好厨艺，同时将杂而

乱的后勤和档案管理工作做得井井有条。每写

完一篇，何宇总会在最后加一句“谢谢您”。

拂去珍珠上的灰——
让老师们“冲”出去

潆溪小学距离高县县城 19 公里，地理距离

不算太远，但位于该县最西端，到学校需要经历

九曲十八弯的乡村道路。道路未硬化和加宽之

前，出行十分不便。近年来，随着乡村人口减

少，当地学生锐减，初中停止办学，学校人气更

加凋敝。囿于这样的环境，教师外出学习和交

流的机会少，有限的名额落到学校，也约等于一

勺盐撒入大海。

“外人看来，我们老师们都是好好上课，学

校也有秩序，看不出什么问题。但待几天就会

发现，老师敬业，但是能力提升不足，没有更高

的眼界，始终就是原地打转。”杨平描述的现状，

其实也是乡村学校的普遍症候。

“要把老师送出去才行。”何宇利用自己在

县城硕勋小学工作过的关系，派潆溪小学教师

分批次去硕勋小学跟岗学习一周。王贵容1998
年参加工作，一直在潆溪小学教书，这还是她第

一次外出学习。

作为语文学科高级教师、市级骨干教师，何

宇充分发挥自己所长，经常一有空就去教室转

转，听课，与老师交流，也上示范课。下属的两

个教学点也不例外。

李艳梅以前教初中英语，初中停办后转岗

教小学英语和语文。“一开始没办法适应。”落差

和新的学科让她情绪低落了好几年。后来，何

宇经常与她交流，有时会指出她教学生可改进

的地方，有时就是随便闲聊几句。李艳梅说：

“时间久了，你自己不发狠学习和改变，都不好

意思了。”

2018 年初，潆溪小学加入到四川省乡村学

校振兴联盟，这个有导师“一对一”诊断帮扶乡

村学校的省级平台帮助学校打开了另一扇窗，

潆溪小学师生也有了更多机会走出去看世界。

学校教师黄光富性格沉闷，不爱与人交

流。但何宇在听课时发现，黄光富的粉笔字娟

秀、整齐、匀称，而且她了解到，他备课、讲课、批

改作业一丝不苟，擅长吹横笛，多才多艺。

“也许黄老师缺的就是展示的舞台。”何宇

决定让他参加县上赛课活动中的板书项目。

让人意想不到的是，听说学校派自己去比

赛，黄光富像变了个人似的，在家查资料，反复

练习，把几册教科书的板书写了好几遍。比赛

时，他和其他老师组成的潆溪小学团队，过五关

斩六将，最终拿到省级赛课的团队二等奖。这

是潆溪小学近几年拿到的最高层次教学奖。回

校后，黄光富喜笑颜开，也愿意跟大家交流了。

“只要给老师一个舞台，他就会冲出去。”何

宇说，乡村教师缺乏的就是平台和机会，校长就

要想办法，要尽可能拂去珍珠上那层灰，让其闪

亮，让其为人所知。

有次，一位专家来校指导，问杨平：“你觉得

何宇来学校后，最大的变化是啥？”杨平回答说：

“老师们有自信了。”

何以体现呢？以前外出，老师们介绍自己

时，小声地说“我是潆溪小学的”。现在，还是这

一句，老师们却是大声笑着说出的。

“火车头”——
让人愿意跟着她干事

杨平眼中，何宇又如火车头，拉着大家飞

奔。火车头拉动的有老师，自然也有潆溪小学

的学生。

潆溪小学大门口有一棵大黄葛树，其根部

深深扎入地下，支撑起繁茂的枝叶。“树壮于根，

人立于爱”的办学理念便在何宇头脑中浮现出

来：学校应以大树为依托，大力推动阅读，寓意

学生要像一棵树一样，从小打牢基础，到了初

中、高中乃至大学都有强劲的学习动力。

学校多是留守儿童，有些还生活在离异家

庭，爷爷奶奶更无能力和精力辅导他们，何宇觉

得，要是学校和老师也不想办法，那么，孩子们

将更加没有自信，与其他学校学生的差距持续

拉大。

来潆溪不久，高县教体局在全县开展书香

校园建设活动，何宇决定先为这些孩子找一批

书。她联系高县硕勋小学捐了 2000 册书，大多

都是同龄段学生的书，很适合孩子们看。去年，

新华文轩和硕勋中学向潆溪小学捐了一万元书

款，学校便在买书之余制作了一批小书柜。

围绕阅读，潆溪小学重新布置了阅览室，把

图书分散到各个班级和小书柜，便于学生随手

取阅。“不怕学生弄丢，不怕他们拿回家看不带

回学校。”杨平说。

为了保障学生的阅读时间，潆溪小学每天

都有晨读课，规定只能用来给学生读书，老师不

能上课；中午午间休息，学生可自行安排阅读。

每天少先队广播，由学生泛读和朗诵经典文

章。学校还鼓励学生每天回家给家长读几段，

以此推动他们有仪式感地多阅读。

何宇最喜欢看学生下课后跑去黄葛树下读

书的情景。“这些学生可能义务教育阶段完了，

就不再继续在校学习，但以后总有一刻，他们回

忆起在潆溪小学黄葛树下读书的样子，那是多

么美好啊。”何宇笑着说，眼睛泛起了光。

除了书香校园建设，潆溪小学还组建了书

法、武术、编织、舞蹈等10个社团。

听说体育老师李中勇以前练过武术，何宇

就让他在传统体育（踢毽子、滚铁环等）之外开

设武术课，建武术社团。一开始，李中勇有点打

退堂鼓，毕竟自己多年没练了，胳膊腿没那么灵

活了。怎么办？李中勇自己先拉韧带。每次社

团课前，他都会先找视频练，再教学生。教了两

周后，李中勇打了一套连贯动作，让学生惊呆

了，更多学生吵着要学武术。

要日常教学，还要处理学校办公室工作，又

要带社团，偶尔朋友问李中勇：“你累不累哦，搞

那么多工作。”“累是累，但是人有劲儿，做事舒

服。”这是李中勇的心里话。他觉得，何宇有股

子劲儿，让人愿意跟着干事，而且要干好。

老教师杨泾昌也这样觉得。他是潆溪人，

在潆溪小学教了 26年书，何宇来后的一言一行

他都看在眼里。“她是外地人，都这样为当地教

育出力，我还有啥子理由不使劲儿干？”他说。

杨泾昌写得一手好毛笔字，负责书法社

团。每周二，他自己先练一下，周三中午，提前

布置好笔墨纸砚，晚上，批改学生作品。每周要

多花5个小时在社团工作上，但他觉得值。

比起自身的付出，这些老师更乐见学生的

变化。李小萌（化名）父母常年在外打工，她不

爱说话。因为参加社团活动，她变得开朗起来，

因为普通话好，她还协助老师管理学校广播站，

讲话顺溜多了。跟着杨泾昌练书法的学生刘思

煜，书法作品获得了市里比赛的一等奖。

潆溪小学还经常组织活动和演出，让家长

和村民感受乡村教育的精彩。2019年六一儿童

节，学校邀请家长参加。学生唱歌跳舞，社团汇

报表演，十分热闹。当武术社团的孩子们穿上

行头出场时，家长们都惊呆了。中秋节，何宇邀

请村支书和爷爷奶奶们到学校包饺子、吃月饼，

参观学校，和孩子们一起过节，感受校园和娃娃

的变化。“家长们高兴了，自然也愿意配合学校

的教育。”何宇说。

2019 年 8 月底，潆溪乡并入来复镇。这学

期，何宇离开了潆溪小学，到来复镇中心小学当

校长。来复小学规模更大，有1300多名学生，但

大多数也来自农村，很多学生都由祖辈照顾，租

住在镇上。

“最单纯的想法也就是不忘教育初心，做些

改变，让更多人关注乡村教育，想办法让乡村教

师和孩子更自信、更阳光。”何宇说。

说话间，放学了，何宇在过道漫步，拉住一

个孩子，笑着问她今天读了什么书。

一所乡村学校的““催化剂催化剂””与与““火车头火车头””
——记高县来复镇中心小学校长何宇

曲折的道路、偏僻的位置、紧凑的校园、为数不多的师生、常住人口日渐稀疏的村落……

从学校及其周边环境来看，宜宾市高县来复镇潆溪小学与成百上千的乡村学校并无两样。

然而，一旦你走进校园，呆上一个下午，就会发现有很多不同的地方。校园里随处可见

小书柜，桂花香气环绕着硕大的黄葛树，学生参加书法、舞蹈、传统武术等社团活动，教师忙

着上课和外出学习，校园布局紧凑却不破败，文化装饰质朴有格调。教室里，学生的读书声

格外悦耳。下课后，孩子们并不怯生，欢快地凑近镜头。

这番场景，归功于两年前到任的校长何宇。她让这里的教师“沸腾”起来，让乡村学生有

了各类活动课，也让这所普通的乡村学校为外间所知。两年内，有的老师获得省级赛课第二

名，有的学生书法作品获得宜宾市一等奖。

“最大的变化还是人的转变，师生有自信了。”副校长杨平说。

■ 本报记者 何文鑫 葛仁鑫文/图

潆溪小学校园里，黄葛树下读书的学生。

何宇站在潆溪小学的大黄葛树下


